

## El catolicismo en Estados Unidos

Bajo el título de «Impresiones de ultramar», Madelin publica en la *Republique Française* la narración de una visita á monseñor John Ireland y las impresiones sobre el catolicismo en Estados Unidos.

«No se puede hablar, dice, unos pocos instantes con el arzobispo de San Pablo, sin comprender enseguida que su diócesis es la preocupación constante de sus pensamientos.

«Actualmente, el prelado construye una basílica en una especie de San Pablo *extra-muros* que será uno de los monumentos más notables del Oeste americano. Así lo han comprendido los pobladores del Minnesota. El municipio ha hecho cuanto en su mano ha estado para favorecer la empresa (obsérvese que la población de San Pablo no es católica en su mayoría) y de los 7.000.000 de pesetas recaudadas, más de 105.000 proceden de personas protestantes.

«El amable arzobispo tomóme por el brazo y condujéme á ver los fundamentos de la nueva basílica, y luego á visitar la iglesia vieja.

«Vuestra vieja iglesia, le dije, era, muy reducida, monseñor, pero la nueva no resultará enorme? Una finísima sonrisa, en la cual se descubría algo del orgullo yanqui, se dibujó en el rostro de John Ireland. «Querido señor, me contestó, cuando yo fui ordenado sacerdote, cincuenta años hace, el Mississippi atravesaba por acá una llanura casi desierta. San Pablo era una pequeña aldea con un millar de habitantes; hoy cuenta 170.000 almas; aquí cerca tenemos á Minneapolis que cuenta 250.000 habitantes. Dentro de diez años, San Pablo y Minneapolis serán una ciudad de un millón de almas. Dentro de veinte años mi sucesor encontrará mi nueva basílica demasiado chica.»

En el rostro del eminente obispo resplandecía la gozosa confianza en el porvenir. El escritor de la *Republique Française* prosigue elevándose á más generales consideraciones: «La Iglesia católica ha sido allí prudente y audaz al mismo tiempo. Audaz en la empresa religiosa de la conquista de las almas; prudentísima en el terreno político; jamás, ni un sólo instante ha demostrado que piense en sujetar los espíritus. Hace cincuenta años que se habría reuido por paradoja el sostener que era ventajoso para una Iglesia no ser la iglesia de los ricos. En América no es de buen tono ser católico. La gente distinguida pertenece á la iglesia episcopal; los burgueses son presbiterianos. El pueblo, pobre, trabajador, tiene tendencia al catolicismo. Cada año llegan en gran número los irlandeses, italianos y polacos, todos católicos ardientes y miserables, pero son una gran fuerza. Allí el cura no va á comer ó á tomar café á casa del aristócrata; no tiene su cubierto en la mesa del millonario del *faubourg Saint-Germain*; puede hablar en nombre del pueblo, es sinceramente democrata. ¡La democracia! Yo veo á Ireland levantarse, los brazos extendidos: «Tomad el Niágara en vuestra mano y hacedlo retroceder; pero no habéis de luchar contra la democracia.»

Apoyado sobre una clientela popular, el catolicismo avanza siempre. El clero es activo, emprendedor, audaz. No ha tenido las arecas cadenas del concordato, no teme ni á los alcaldes, ni á los gobernadores, ni á las logias masónicas, ni las protestas de los *retirados*, ni las burlas de los *bien-hallados*... no es *domador de abejas, sino conquistador de almas*.

Jamás los prelados americanos —ni aquellos cuyos padres son irlandeses ó italianos— han admitido grupos católicos nacionales. Nada de iglesia canadiense, italiana, irlandesa, en la Iglesia católica americana. Era este un gran peligro para la disciplina, me decía Mons. Ireland. Se predica en inglés, se confiesa en inglés, se enseña en inglés. «Quién no comprende el servicio prestado con esto por la Iglesia católica á la nacionalidad americana?» En estas últimas frases reconocemos el lenguaje del gran prelado americano.

Un francés que va á América debe quedar desorientado. En general, los librepensadores europeos se aprestan á hacer los funerales del catolicismo en nombre de la libertad y de la democracia, y resulta que en el país clásico de la democracia es donde lo encontramos más fuerte y poderoso. Como fuerza de cohesión, el catolicismo ha hecho más por sí sólo

en América del Norte, que todas las sectas protestantes juntas.

(Para la GACETA)

## Notas de viaje

Viena, Budapest, Praga. Acabo de visitar las tres urbes más importantes del Imperio Austro-Húngaro; las capitales de Austria, de Hungría y de Bohemia, los tres principales elementos de ese agregado de naciones regido por el cetro del anciano monarca Francisco José. En la primera se habla alemán, en la segunda magiar, en la tercera checo. Los nombres de las calles, las direcciones de los tranvías, los rótulos de los establecimientos públicos y privados están en las respectivas lenguas. No obstante, con el *Bedecker*, el francés, el italiano y una docena de palabras alemanas aprendidas en Suiza y en Munich, he podido recorrer esas tres ciudades sin más que ligerísimos obstáculos, pronto vencidos y originados principalmente en modificaciones introducidas después de publicada la última edición del *Bedecker* (1902).

En Budapest, por ejemplo, me encontré con que el museo no se halla ya en la Academia de Bellas Artes, sino en un edificio construido á media legua de distancia, lo que, por diversos incidentes, me hizo perder una hora del tiempo nada halagado de que podía disponer.

Pero yo mismo me admito de haber podido recorrer la grandiosa Budapest con la facilidad con que la recorrí. Una visita superficial de aquella admirable ciudad requiere dos días y yo tuve que visitarla en uno y medio, siendo este medio festivo, lo cual quiere decir casi perdido.

Todo esto va encaminado á demostrar cuán infundados son los prejuicios de aquellos que suponen que el viajar por países, cuya lengua no se conoce ofrece dificultades insuperables. En los hoteles de primera y segunda clase hay siempre quien habla el francés (y á veces el italiano), lo mismo ocurre en los grandes establecimientos mercantiles (bancos, bazares, etc.) y, por lo demás, siguiendo fielmente las instrucciones del *Bedecker* y pronunciando los nombres de los lugares á que se quiere ir en la lengua del país todo va como sobre carriles. Con saber una de las tres lenguas que hoy más se hablan en Europa (francés, inglés, alemán) y no aburrirse llamando y observando, se puede viajar por todos los pueblos civilizados. Sin el *Bedecker*, naturalmente, esto sería imposible, y yo sostengo que las guías han contribuido mucho más á desarrollar el turismo que los ferrocarriles, los buques de vapor y los hoteles.

Bien quisiera dar de las tres grandes ciudades del Imperio Austro-Húngaro una impresión sintética, ya que entrar en pormenores es imposible. Solamente mis apuntes, casi cifrados, llenarían algunas columnas de la GACETA. Pero dar esa impresión sintética presenta para mí aun mayores dificultades que el desarrollar los apuntes. Al fin y al cabo estos son impresiones vivas, fragmentarias cuya traducción al lenguaje literario no requiere más que trabajo y tiempo; pero el sintetizar todas esas impresiones exige una operación cerebral para la que no me considero con fuerzas suficientes.

Me limito, pues, á algunas observaciones que acaso podrán tener algún interés para los que desconocen la importancia y la rivalidad de aquellas capitales.

Viena es una población monumental, animada, alegre, que algunos comparan con París y hasta llegan á decir que le supera. Yo no he logrado convencerme de esa superioridad. La *Ringstrasse* es realmente una vía soberbia por la magnitud y la suntuosidad de sus edificios. En ella hay el Parlamento, la Universidad, la Bolsa, la Casa Consistorial, el Palacio de Justicia, varios teatros, los museos con sus grandiosas fábricas, varios jardines públicos, multitud de monumentos, y bien puede decirse que también el Palacio Real y una iglesia hermosísima (la levantada con motivo de haberse salvado al Emperador por un atentado en 1853) porque si bien no dan inmediatamente en dicha vía, se ven desde ella y contribuyen á su magnificencia. Pero esa vía con todos sus colosales edificios y sus monumentos no supera en belleza y grandiosidad al cuadro, único en el mundo, según testimonios autorizados, que ofrecen la avenida de los campos Eliseos, la plaza de la Concordia y el Louvre. En todo lo demás, la superioridad de París me parece evidente. París continúa siendo la capital del mundo por sus bellezas, por su distinción, por su elegancia, por sus monumentos, por sus museos por sus atracciones. Lo que hay es que París apenas avanza y otras ciudades progresan rápidamente y París va perdiendo de día en día no su magnificencia y sus gracias, sino su carácter de ciudad monumental única. Para gozar del espectáculo de una enorme capital artística y animada no es necesario hoy ir á las orillas del Sena. Berlín, Dresde, Viena, Budapest, Bruselas satisfacen ya esa necesidad del espíritu. También eso se descentraliza, seguramente con pena de los espíritus unitaristas.

Como ejemplo de capital transformada en pocos años, convirtiendo de urbe sin importancia artística en soberbia ciudad monumental, hay que citar Budapest. Parece obra de hadas la que han realizado los húngaros. También juzgo exagerada la afirmación de que la vía Andrassy es en suntuosidad la tercera de las grandes vías del mundo. Pero aun sin esa calle magnífica. Budapest sería una de las urbes más hermosas del mundo.

Su Parlamento, que ha costado 33 millones de coronas, es un soberbio edificio de una belleza exquisita. Su Casa Consistorial, su Palacio de Fiestas, los edificios de algunos bancos y de los museos, varios de sus monumentos, y sobre todo el aspecto teatral que se ha dado á Budapest con las obras que rodean el Palacio Real y la iglesia de San Matías, la han convertido en una ciudad de las que deben visitar los que aman el arte y los que desean aprender como el sentimiento patriótico y las rivalidades políticas y étnicas obran milagros.

Praga no posee tantos recursos como Budapest; Hungría es un reino independiente, unido al Austria bajo el poder personal del Emperador Francisco José. Bohemia, aunque tenga dieta propia, forma parte del Austria y no es tan dueña de sí misma. Pero también se va transformando rápidamente y los barrios antiguos, de calles estrechas y casas amontonadas, incluso el típico de los judíos, son sustituidos por anchas vías en las que se levantan magníficos edificios.

Sin embargo, Praga, ciudad de arte desde hace siglos, resulta mucho más interesante por lo antiguo que por lo moderno. Es una urbe pintoresca, llena de iglesias y de imágenes de santos, de los que solo en un puente hay nada menos que treinta grupos, y que, como Budapest, ofrece también cierto aspecto de decoración teatral, con su altura de la orilla izquierda del Ulava coronada por el castillo y la catedral.

Las tres ciudades tienen su carácter propio é interesan vivamente al viajero, Praga y Budapest más que Viena, y las tres se van transformando bajo el impulso de esa fiebre moderna, que sólo se siente donde la civilización no es un simulacro ó un mero accidente fortuito y pasajero, que lleva á las urbes á convertirse en centros de donde irradia la cultura, la belleza la higiene y la alegría.

luntario respeto á los mismos que abominan del vil metal!

El sombrero es el hombre, y, en Oriente, este artículo es cosa sagrada. Los turcos pueden decidirse á cargar con el gabán, pero conservan el fez, sin embargo, y los turcos completamente adictos á la tradición, permanecen fieles al turbante. Entre nosotros, bien saben los jóvenes listos, no tan sólo que la astucia aventaja al saber, sino también que, en las vías del éxito, las cualidades del sombrero dispensan á veces de las cualidades de la cabeza.

Es evidente que el sombrero de copa comunica la impresión de algo superior, por haberlo adoptado, como prenda de ceremonia, la gente distinguida. Sin embargo, piénsese que en esto hay una de las manifestaciones más elementales de la asociación de ideas. Se ve una prenda determinada sobre un hombre eminente, y el respeto que este infunde pasa á la misma prenda.

Si desde hace cien años, las gentes de buen tono hubiesen usado un sombrero puntiagudo análogo al de los médicos de Molière, en la actualidad, ese sombrero nos parecería distinguido. Los retratos de nuestros abuelos con sus prendas rancias evocan actualmente la impresión de algo común, porque dichas prendas, después de abandonarlas la alta clase media, estuvieron de moda durante algún tiempo entre las clases populares. Si los malhechores de nuestros barrios bajos adoptaran seriamente el sombrero de tubo, llegaría éste á parecerse villano como la gorra del *rata*.

Considerado en sí mismo, ¿es bello el sombrero de copa? Apelamos al voto de los artistas. ¿Ha parecido alguna vez afortunada esa combinación de la forma cilíndrica y el color negro? Son muy numerosos los pintores y los escultores que se hayan complacido en representar señores con «chistera»? No es un hecho bien sentado que las estatuas de los grandes hombres que figuran en nuestras plazas se hallan generalmente desprovistos de dicha superestructura, siendo así que, en otro tiempo, se aprovechaba con gozo la ocasión de esculpir en las ilustres

frentes sombreros de ala retorcida sobriamente empenachados? Mucho tememos que, en este punto, se hallen casi unánimes los artistas y procuren evitar como la peste lo que es la admiración de los manifestantes de Londres. Desafiemos á un estatuario de genio á que nos dé con un Moret ó un Canalejas en traje de etiqueta la misma impresión de arte que un escultor mediocre con un Napoleón clásico, cubierta la pensativa frente con el sombrero apuntado.

Confesémoslo, los hombres estamos poco favorecidos con las modas contemporáneas. No discutiremos sobre si lo están mas las mujeres; pero al menos las modas femeninas cambian con presteza, y entre la multitud de transformaciones pueden encontrarse algunas realmente lindas. ¡Pero nuestras levitas! nuestras «colas de bacalao», y nuestros tubos de chimenea! Es menester que el siglo XIX haya sido un siglo serio, apasionado por la política y los negocios, desdeñoso de las frivolidades apetecidas de la antigua aristocracia, hipnotizado por los negocios para que el hombre olvidase hasta tal punto el lado gracioso y decorativo de la vida.

¿Innovará el siglo XX? Imaginaré algo mejor con que substituir el sombrero de copa? ¡*Chi lo sai!* Mientras tanto el sombrero de copa se defiende. Existe, y por lo tanto, es fuerte. Aquellos que le motejan, vense obligados, como los demás, á enarbolarlo. Tal bohemio hirsuto que le maldice, no espera sino que le caiga una herencia para adornar con él su melena súbitamente menguada. Un solo peligro amenaza á dicha potencia, la de ver extenderse su reino demasiado lejos. El día en que todo el mundo lleve «chistera», los aristócratas, la gente empingorata, ya no querrán cubrirse como «todo el mundo», imaginarán otra cobertera. Entonces la pobre «chistera» habrá muerto.

Un individuo acribaldado de deudas se ha casado con una mujer muy vieja y muy fea, pero muy rica. —¿Qué edad tiene tu mujer?—le pregunta un amigo. —¡La edad de oro!

lle de San Miguel el mirador correspondiente á su capilla mayor de piedra...»

Página 902, a: «La (puerta Pintada) moderna se entiende; porque hasta el siglo XVII llevó este nombre la *antigua ó de Santa Margarita*, que es *propriamente la árabe* de Bebal-Alcofol». Este es el segundo texto á que alude el articulista: ¿cómo, pues, puede decirse que en él sólo quiso el autor nombrar la Puerta con las diversas denominaciones con que se la ha conocido en diferentes épocas? y ¿cómo ser de todo punto *inadmisible* que en ella Quadrado esté en palmaria divergencia con su texto del año 1840, cuando la divergencia es clarísima, y cuando en el texto de Quadrado joven se habla de la Pintada nueva y no de la antigua?

En el «orto como en el ocaseo de su vida de escritor», y aun en su equivocación de confundir á Bab-al-Kofol con el portal de Descloet, el ilustre Archivero del Reino compartió constantemente la opinión que «señala un abolengo árabe» á la Puerta septentrional de Palma, declarada hoy Monumento Nacional. Y él que se alababa de su defensa, sostenida en 1845, «á nombre de la comisión provincial de monumentos, para salvar del militarismo (la palabra es suya, no nuestra) á Santa Margarita» (I. B., p. 817, a); él que, en oficio de 8 de Marzo de 1882, vió celebrado por el digno Alcalde de entonces, Sr. D. Mariano Canals, el celo de la Comisión antedicha por la campaña á favor del Arco de la Almudaina, campaña cuyo peso había llevado por entero; él que dejaba á un lado la templanza y mojaba en vitriolo la pluma cuando se dirigía á la Superioridad en queja contra el descuido del Claustro de San Francisco, (véase como ejemplo la nota á la p. 785 de I. B.); él, hubiera sido ahora el más decidido defensor de Bab-al-Kofol, y le hubiera faltado tiempo para expiar su *delicta juvenutis* á la menor sospecha de que sus palabras pudieran servir de argumento contra lo que más amaba después de la Religión: las glorias de su idolatrada Mallorca.

Y pues la ocasión brinda á ello, y muchas de sus palabras parecen de palpante actualidad, toleren nuestros lectores que transcribamos las escritas con carácter general en un folleto publicado en 1851 y reproducido íntegro en el número 15 de Noviembre de 1887 de la *Revista Museo Balear de Historia y Literatura, Ciencias y Artes*. Larga es la cita; pero no tiene desperdicio.

«Todos, mal que nos pese, llevamos inoculadas en nuestras venas la manía de la destrucción y las pretensiones de reformistas; y fiar á la ilustración de nuestros tiempos la conservación de monumentos y antigüallas, es entregar al capricho de un niño un precioso dije ó un lindo pájaro, que tan pronto lo mima y acaricia, como con ciega inhumanidad lo destruye.

«Por esto tal vez á su cargo creyó deber tomarla el Gobierno, pasado apenas el primer ímpetu revolucionario, creando bajo todos los nombres y formas imaginables multitud de Juntas arqueológicas y artísticas, salvadoras ó conservadoras, que reparasen en lo posible los daños ya causados, ó le advirtiesen de los sucesivos, y estimulando con sentidas circulares su celo y el de las Autoridades que debieran apoyarias. Pero el mismo número de ellas publica su ineficacia; y su existencia es tan nominal é ilusoria, que ha habido necesidad de recordarla á menudo para que no se creyesse extinguida. Y no ciertamente por haber cesado los males y peligros para cuyo remedio se establecieron, ó por faltarles ocasiones de llenar su noble encargo: no ha pasado, no, la época de devastación y vandalismo que yermó nuestro suelo de bellezas y profanó los más gloriosos recuerdos; la segur está puesta á la raíz del árbol todavía. Ya no se hiera por lo general á nuevas víctimas; pero mueren de las heridas ó de concusión las pocas que escaparon del fanatismo destructor... Apenas hay monumento que no dependa del capricho de un particular el reformarlo ó estropearlo; y ninguno hay del cual las autoridades locales, políticas ó militares, no puedan echar mano en casos de apuro, incluyendo en éstos la llegada de unas cuantas compañías más de lo regular, ó el voto de un perito cualquiera, para demolerlo si estorba ó amenaza ruina... Se han visto y vense todavía declarados infaliblemente como *ruinosos* los edificios apenas nace algún interés de destruirlos, como nunca faltan al vencedor pretextos de conspiración ó fuga para deshacerse de sus prisioneros.

## La Puerta de Santa Margarita declarada monumento nacional

a) *Obra titulada Conquista de Mallorca* (1850):

Página 156, nota 7: «Eran en mayor número las puertas que en la ciudad árabe existían según el repartimiento; pero tal vez (Marsili) sólo indica aquí las principales, que serían la de Portopí al poniente, al oriente la de Balbelet entre las del Campo y San Antonio (mal situada por Quadrado, según se ha dicho), y al norte la de Bebal-Alcofol de la conquista.»

Página 492. «Trés eran entonces (en 1229) sus puertas principales correspondientes á tres puntos cardinales del horizonte hacia el interior de la isla, puesto que el mar la baña al mediodía; la de Portopí vuelta al occidente, la de Bebal-Alcofol al norte, la de Bebal-Alcofol al levante.»

Idem, nota 2.ª: «El nombre de la puerta Alcofol ó del alcohol á la que se llamó del *Esvahidor* ó asaltador luego después de la conquista, Pintada antes que existiera la nueva, y actualmente de Santa Margarita, venía sin duda de la mina de plomo de Buñola cuyos productos, considerables acaso en tiempo de los árabes según los vestigios de su laboreo, se introducían por aquella en la ciudad.»

b) Opusculo *Juan Colom* (Palma, Guasp, 1870):

Página 25: «Miércoles día 3 de junio de 1523 fué sacado en un carro, atado á un poste y atanaceado durante la larga carrera que siguió por las calles; y al llegar á la plaza de la puerta Pintada, que era la antigua que todavía se conserva en la rinconada de Santa Margarita, en la parte de afuera que hoy ocupa el baluarte construido posteriormente, se le cortó la cabeza...»

c) De la obra *Forenses y Ciudadanos* (ed. de 1895, posterior á *Islas Baleares* y á la reproducción del artículo *Palma en el siglo XV*):

Páginas 195, 196, 199 y 200.—Año 1451.—(El 7 de mayo) «avanzaron los sitiadores hasta la puerta Pintada.»—(8 de Mayo) «Allá arriba hacia la puerta Pintada era más viva aun la refriega...»

«...tiró al frente del oco (escudadrón) hacia la puerta Pintada...»

«La puerta del Sitjar, la Plegadissa, la Pintada, la de San Antonio y la del Temple sufrieron diarias embestidas...»

d) Del libro *Islas Baleares* (1888):

Página 95 a: «No cabe duda de que la puerta de Al-kahl es la misma que la de Alcofol (Bebal-Alcofol) nombrada en nuestros documentos, es decir, la del *Esvahidor*, la primitiva Pintada, la de Santa Margarita, que todos estos nombres sucesivamente ha llevado.»

## El Cuarto de Hora

Acercas del sombrero de copa

Londres es la tierra bendita de las manifestaciones. Allí se manifiesta en pro del voto de las mujeres, que no existe todavía. Pero también se manifiesta en pro del sombrero de copa, que existe desde hace ya más de un siglo. Parece que hay temores de ver desaparecer este modesto adorno de las cabezas masculinas. ¿Quién lo teme? No se dice; pero hay probabilidades de que los manifestantes no sean meros artistas. Más bien que el arte, es el interés el que desconfió de los caprichos de la moda. ¡Ah! la moda! diosa espléndida ó ruinosa que enriquece ó empobrece industrias enteras, según decreta que se vista seda ó lana, que se reciban bien ó mal las cintas! Es de creer que los centinelas de la sombra-rama han notado desde lejos cosas alarmantes. Así, antes de que se ataque la ciudadela de la «chistera», preocupápanse en defenderla energicamente.

«El sombrero de copa es hermoso, el sombrero de copa es majestuoso, el sombrero de copa es cómodo», afirman á voz en grito los manifestantes londinenses. ¡Ay! pudiéramos citar entre nuestros amigos alguno que dotado por la naturaleza de una estatura elevada y de una lamentable distracción, tiene un disgusto cada vez que entra en un omnibus ó pasa debajo del toldo de una tienda. Pero dejemos los casos particulares.

«Por qué parece bella y majestuosa la «chistera?»

Porque la llevan las personas de buen tono, modelo de elegancia y porte distinguido, porque lo usa la gente adinerada, cuya fortuna inspira inro-

# INFORMACION

## De Arte

En tal situación ¿cuáles han sido y continúan siendo los resultados verdaderos de semejantes Corporaciones? instalarse con estéril aparato para no volar á reunirse, ó reunirse sin trabajar ó trabajar sin conseguir, ó conseguir sin obtener los recursos indispensables para su propósito; recibir del Gobierno sendas (léase: grandes) promesas de apoyo y asignaciones de caudales, y de las autoridades locales cierta benévola sonrisa por tomar unas y otras tan al pie de la letra; sucumbir en cualquiera lucha, ya con funcionarios públicos, ya con particulares, empeñados á favor de un monumento; asistir cual mudos testigos y hasta cual cómplices en apariencia á la destrucción de las fábricas y objetos más interesantes, que la incuria, el capricho ó la codicia se hayan propuesto aniquilar...

Los lienzos de pared del vasto salón de Bellas Artes se han ido llenando al anuncio del próximo sorteo. Bajo las simbólicas guirnaldas triunfales que festejaron el friso se leen ahora los nombres de muchos de nuestros pintores; sin embargo, faltan allí firmas que quisiéramos ver, nótese poca novedad en los trabajos presentados. No es difícil predecir lo que se nos replicará: es tan pobre el mercado, son tan contadas las personas que se gastan el dinero en la adquisición de cuadros!...

La mayoría de los que figuran en la presente exposición ya nos eran conocidos, y, no obstante, hay que convenir que, salvas cantadas excepciones, los cuadros presentados ya en otras ocasiones constituyen lo más selecto de la exposición presente.

Cáffaro, Rosselló, Gelaert, Cerdá, Ribas... he aquí, á nuestro juicio, los que sobresalen. Y nada decimos de Quirós, ya que de sus cuadros expuestos actualmente en Bellas Artes, nos ocupamos en otra ocasión.

«Un estanque de Deyá» dió asunto á Cáffaro para un hermoso cuadro en el que supo sacar gran partido del dulce misterio de las aguas encharcadas: es un cuadro de una notable composición, y aquella nota, como al descuido, producida por el reflejo de las rojas crestas de los montes vecinos, la conceptuamos un felicísimo acierto.

Rosselló expone, entre otros cuadros, uno que reproduce un conocido jardín del Terreno, á plena luna. La vegetación exuberante de aquel rincón, las copas de los pinos que allí se yergen, están deliciosamente tratadas y la armonía del conjunto atrae.

Gelaert nos presenta sus crepúsculos: la dulce melancolía que tan honda ha llegado á sentir de los atardeceres en el mar: las últimas hilachas de la luz vencida cayendo, á través de las desgarradas nubes, sobre la superficie lisa de la mar cansada... Los que hayan sentido la poética tristeza de nuestros crepúsculos marinos la sentirán ante las telas de Gelaert.

Cerdá nos produce con sus cuadros una sensación completamente contraria: los pedazos de la costa brava que de tan magistral manera traslada á sus lienzos, evocan el triunfo de la luz; la luz reverberando sobre el rojo acantilado, cabrilleando sobre el azul vivísimo de la mar, sobre aquel difícil azul tan verdadero.

Ribas, cuyo prestigio y sólidos méritos, dentro de su escuela, reconocemos; aporta también notas muy simpáticas á la exposición actual. Tal vez los entusiastas de la moderna técnica opondrán algún reparo á sus afirmaciones que, en cierta manera, parecen no concordar con otros conceptos aquí vertidos; pero es lo cierto que ante los cuadros de Ribas hemos experimentado siempre una gran complacencia, nos hemos sentido rodeados de un ambiente genuinamente mallorquín, muy atrayente, y creeríamos faltar á la sinceridad si así no la consignáramos, no obstante nuestras preferencias por otras escuelas.

**Precauciones contra el cólera**

El director de la Sanidad Marítima de este puerto, D. Miguel Berga, recibió ayer un telegrama del Ministro de la Gobernación diciéndole que el vapor griego Vasilevski había salido de Kertch (Rusia) con destino á Valmin y Barcelona.

Dicho buque había salido de Kertch sin documentación, por reinar en aquel puerto el cólera.

El Sr. Berga, al recibir la anterior noticia, telegrafió á los médicos habilitados del distrito, á fin de que no sea admitido á libre práctica el referido vapor griego, en caso de que se presente.

**El asunto de las verduleras**

En el despacho del Alcalde celebraron ayer tarde su anunciada reunión, bajo la presidencia del señor Rosselló Cazador, las Comisiones de Gobierno y Policía y Abastos, al objeto de tratar del tan debatido asunto relativo á las verduleras de la plaza Mayor.

Según las noticias que nos fué posible adquirir, la discusión fué larga y acalorada, no llegándose á tomar ningún acuerdo definitivo.

Los reunidos se entrevistaron algún tanto en la interpretación de algunos artículos del contrato.

Al fin se acordó volverse á reunir el próximo lunes, debiendo convocar para dicho día, además, á los Sres. Barceló y Rámis.

Nada se sabe ni se dice respecto al acuerdo que se tomará pa-

sado mañana, á causa de la gran disparidad de criterio que reina; lo único que cabe afirmar es que lo que se apruebe no será por unanimidad, añadiéndose que es probable que se presente algún voto particular.

## Escuelas prácticas Las de Sanidad Militar

El día 1.º del próximo mes de octubre comenzarán las Escuelas prácticas que, como ya dijimos, llevarán á cabo las fuerzas de Administración militar que se hallan de guarnición en esta plaza.

Para dichas Escuelas prácticas se ha consignado por el Ministerio de la Guerra la cantidad de 275 pesetas.

Los ejercicios durarán diez días y serán dirigidos por el primer teniente D. José Bonet de los Herreros.

Los dos primeros días se montarán en el baluarte del Socorridor las tiendas de los distintos sistemas; instalándose el 2 y el 3 los hornos de campaña.

Durante los días 5 y 6 se elaborará pan en los referidos hornos; debiéndose levantar el campamento el 7.

Las Escuelas prácticas de Administración militar acabarán con una excursión á Valldemosa, que durará tres días: el 8, el 9 y el 10. En la excursión se llevarán hornos y demás utensilios en tres coches Blesca, tirados por mulos.

## La franquicia postal

El decreto que sobre franquicia postal ha firmado el monarca, dispone lo siguiente:

Artículo 1.º Los sobres de la correspondencia oficial que las autoridades ó corporaciones puedan expedir sin franqueo, llevarán estampado un sello de fechas, en que además aparezcan el nombre de la entidad remitente y las palabras «Correos», «Franquicias», ajustado en su forma y tamaño á la estampación modelo que facilitará la Dirección general de Correos y Telégrafos.

Art. 2.º Al entregar á mano la correspondencia oficial, exenta de franqueo, en la oficina de origen, se acompañará una factura en la que conste únicamente el número de pliegos que envían, la cual llevará estampado también el mencionado sello. Los administradores principales de Correos remitirán mensualmente á la Dirección general del ramo todas las facturas de correspondencia oficial, recibida en las oficinas de la provincia.

Art. 3.º Las disposiciones anteriores se cumplimentarán á la mayor brevedad, pero á partir del 1.º de enero próximo no se admitirá en las oficinas de Correos la correspondencia oficial que pueda circular sin franqueo si carece del sello de fechas prevenido.

## En la Casa de la Villa

**Comisión de Obras**

Ayer se reunió la Comisión de Obras y Empedrados, acordando conceder varios permisos para obras particulares.

**Comisión de Fomento**

La Comisión de Fomento y Beneficencia también celebró ayer reunión.

Aprobó varias cuentas y acordó conceder permiso para el traspaso de algunas sepulturas del cementerio católico de Palma.

**Para hoy**

Este medio día, como ya dijimos, se reunirá en sesión extraordinaria la Comisión de Ensenanza y Murallas, con el fin de tratar del asunto de la puerta de Santa Margarita.

## Noticias militares

**Remesa.**—Se ha dispuesto que por la fábrica de armas de Toledo sean remitidos al parque de artillería de esta plaza cinco vainas completas para sable modelo 1879 y 30 id. id. para id. modelo 1880 88.

**Misa.**—Las fuerzas de infantaría de esta guarnición oirán misa, mañana por la mañana, en la iglesia de Santa Magdalena.

**Destinos.**—Han sido destinados: En Infantería: Capitanes don Mariano Llanas Quentellas, excedente de Baleares, al regimiento de Mahón; don Mariano Vicente Arcones, del regimiento de Mahón, 63.ª situación de excedente en la 1.ª región.

Primer teniente D. Rafael Gravalos Girón, del regimiento de Aragón, 21, al batallón Cazadores de Ibiza, número 19.

Segundo teniente D. Cándido Ubrua Uruñuela, del batallón Cazadores de Ibiza, 19, al regimiento La Albuera, 20.

Ingenieros: Primer teniente don Enrique Alcover Martínez, ascendido, de la Academia del cuerpo, á la compañía de Zapadores de la Comandancia de Menorca; y don Fernando Rocacho y Egina, as-

## Un hombre muerto

Ayer al medio día, mientras se hallaba despachando carne á sus clientes en la plaza Mayor el colnecido cortante Marcos Carbonel sufrió un fuerte accidente.

Enseguida fué auxiliado por varios compañeros suyos, quienes lo condujeron á su domicilio.

Durante el camino, el infeliz tablajero falleció.

Dios le tenga en la gloria.

## Del mar

Ayer fueron despachados tres veleros: el laud «San José», para Santanyá; el pailebot «Los Amigos», para Ciudadela; y el laud «San Antonio», para Argel.

—Procedentes de Barcelona y Ciudadela llegaron ayer á este puerto, respectivamente, la paicaca goleta «Carmelita» y el pailebot «Nueva Estrella».

—Al medio día de ayer salió el vapor correo «Isleño», dirigiéndose á Ibiza y Valencia.

—Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Bar-

celona, el vapor correo «Miramar».

También ha llegado el vapor correo «Isla de Menorca», con procedencia de Mahón.

Dicho buque mañana por la tarde se hará de nuevo á la mar con destino al punto de su procedencia.

—Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor «Balear», el cual se llevará la correspondencia.

## Persiguiendo el contrabando

Ayer tarde salió de nuestro puerto, al objeto de verificar un cruceo por la costa, el vaporcito Rodríguez Beraza, de la Compañía arrendataria de tabacos.

Dicho buque había llegado á Palma en la noche de anteaer.

## Exámenes

Esta mañana se han celebrado en el Instituto general y técnico los exámenes de las asignaturas de Eucá y Rudimentos de Derecho y los de Religión, primer, segundo y tercer curso.

En esta Escuela Superior de Comercio han tenido lugar hoy por la mañana los exámenes de Economía Política y Legislación Mercantil.

Esta tarde se efectuarán en el mismo centro de enseñanza los de Tecnología Agrícola.

## Notas de sociedad

De viaje

Ha salido de Mahón para Montevideo el empresario de las obras que se efectúan en este último puerto, D. Francisco Pons.

En el vapor correo «Isleño» salió ayer para Valencia nuestro amigo el contador de navío D. Pedro Molero.

Ha salido de Santillana para Madrid nuestro comprovinciano el ilmo. Sr. Obispo de Sión.

Ayer en el vapor correo «Isleño» salieron para Valencia don Juan Vidal y señora, don Alberto Viñas, don Antonio Bosch, don Bartolomé Pujol y señora, don Pedro Ripoll y don Francisco Fullana.

También marcharon en dicho vapor don Lucas Ribas, don José Cortés, don Antonio Ferrer y don José Tur.

Después de haber permanecido una temporada en Deyá, saldrá el próximo lunes para Madrid el académico don Damián Isern.

La Vice-dirección del Instituto

Ayer fué remitida á Madrid la terna para el nombramiento de vicodirector del Instituto general y técnico de esta ciudad.

Forman dicha terna los catedráticos don Sebastián Font, don Juan Llopió y don José Fuset.

Real licencia

Accediendo á lo solicitado por el primer teniente de la comandancia de artillería de Mallorca D. José M.ª Brandaris de la Cuesta, se le ha concedido real licencia para contraer matrimonio con D.ª Josefa Gibert de la Cuesta.

Aspirantes

Han presentado instancias solicitando la plaza de fiscal municipal del distrito de la Catedral los abogados D. Mateo Ramón Gamundí y D. Baltasar Valentí Forzeza.

## Artículos para regalos

### Lámparas Gas y Electricidad

#### ULTIMAS NOVEDADES

#### Brossa, 30.—EL AGUILA.—Palma

#### CICLISMO

#### Las carreras de mañana

Ayer tarde presencié el entreno de los corredores mallorquines en el velódromo de Tirador.

Maura, Bestard, Oliver y Ballestar son los que dieron pruebas más evidentes de estar más fuertes. Además, poseen un bonito embalaje. Seguí y Miralles de Inca, se entrenaron también ayer tarde.

Por la impresión que recibí en el entreno cabe asegurar que la carrera del campeonato de Balears resultará interesante. Habrá, sin duda, gran lucha.

Respecto á las demás carreras de mañana debo repetir lo que dije ayer: que no resultarán, ni de mucho, tan interesantes como la del Campeonato. Esta mañana han llegado á Palma, en el vapor correo de Barcelona los corredores Durán, Borrás (que se dedican á las carreras de fondo), Rubio y Revelli (italiano) (automovilistas).

Aunque Borrás es un corredor de gran resistencia, no obstante, como no tiene gran embalaje, es casi indiscutible que Durán obtendrá el primer premio en todas las carreras que se presente. En fin prescindamos de más comentarios y asistamos mañana á las carreras.

Neira corre hoy en Barcelona. Por lo tanto, mañana no tomará parte en las carreras del velódromo de Tirador. Sin embargo, un miembro de la Junta del Veloz me ha indicado que escribirán á Neira para que pase á Palma el domingo día 4.

Si efectivamente viniere tendríamos para dicho día una gran carrera de fondo, con entrenadores en motocicleta.

Veremos...

PEPE POLINS.

#### Inca

25 Septiembre.

Hace unos días, transitaba por la carretera de Alcudia á Inca, el distinguido propietario y ex-Alcalde don Joaquín Gelabert Maspis, montado en su carretón, y á consecuencia de haberse espantado el caballo que de él tiraba, fué lanzado dicho señor del cómodo asiento al duro terreno de una finca contigua á la carretera. Afortunadamente, son de poca importancia las contusiones que se causó con la caída. Deseamos su mejoría y total restablecimiento.

—El próximo miércoles, día 30 del actual, festividad de San Jerónimo, tendrán lugar en la iglesia de las monjas jerónimas solemnes funciones religiosas en honor de su fundador. Durante la misa mayor dirá el panegirico del Santo el señor Artigues, Ecnónimo de Algaida.

—Debido seguramente á haber llovido en muchos pueblos de esta isla, hemos sentido el reciente cambio de temperatura: el calor ha disminuido, marcando el termómetro notable descenso.

—Los días estivales que hasta ahora han imperado, contribuyen á que la cosecha de higos pasos sea abundante este año, en que se ha podido secar el mentado fruto sin contratiempos.

En los higuerales, animados por nuestros agricultores, se ceba un numeroso contingente de cerdos. No se han registrado hogaño bajas por enfermedad.—C.

#### Las Casas de Préstamos

Los preceptos más salientes del Reglamento provisional de las casas de préstamos y establecimientos similares que publica la «Gaceta» son los siguientes:

En el artículo primero se definen los establecimientos á que se contrae el Reglamento en la forma siguiente:

Quedan sometidos á las prescripciones del presente Reglamento, todos los establecimientos dedicados á contratar préstamos sobre alhajas, ropas, muebles, etc., y cualesquiera otros que se dediquen á operaciones que con distintos nombres, tales como los de compra-venta con pacto de retro, aunque se hubiese llamado mer-

cantil, equivalgan sustancialmente al préstamo sobre prenda, estableciéndose en el artículo 2.º que no podrán funcionar sin la previa autorización del gobernador civil, en las capitales y de la autoridad superior gubernativa en las demás poblaciones cuya autorización ha de reunir los requisitos de acreditar capacidad legal necesaria para contratar, justificación de conducta anterior por medio de certificación de antecedentes penales, constituir una fianza en efectivo ó en títulos de la deuda, consignada en la caja general de depósitos por cuantías que no será inferior á mil pesetas, ni excederá de diez mil, y el reconocimiento del local, ó locales donde haya de ejercerse la industria, debiendo consignar el tipo ó tipos de interés máximo que los prestamistas habrán de cobrar en las diversas operaciones que realicen, cuyo tipo no podrá aumentarse sin ponerlo en conocimiento de la autoridad.

Este precepto consignado en el artículo 4.º, tiene la salvedad de que la designación del interés máximo no prejuzga su ilegitimidad, quedando á salvo el ejercicio de la acción de nulidad definida en la ley de 23 de julio último.

En el artículo 5.º se consigna que los establecimientos no podrán dedicarse á otras operaciones que las de préstamos, ni comprar en firme, ni recibir en depósito ó comisión artículos que puedan ser objeto de prenda, ni vender otros que los recibidos en tal concepto, cuando hayan vencido y con sujeción al Reglamento.

Se obliga á los establecimientos á exigir á los contratantes la cédula personal y á cerciorarse de la identidad de la persona que solicite el préstamo, así como de su capacidad para contratar y de la procedencia legítima de los objetos que ofrezcan en prenda, no admitiéndose los destinados al culto, ni los que ostenten señal de pertenencias del Estado ó corporación pública, sin que se acredite la legitimidad de la operación.

Por el artículo 9.º se declara que cuando la operación se hiciera con otro nombre, como el de compra-venta mercantil, equivaldrá para todos los efectos la entrega del objeto vendido á la prenda, el importe real de la venta al del préstamo, el sobreprecio, bonificación ó indemnización por el rescate á la renumeración ó intereses por el préstamo y el vendedor al empeñante.

Por el artículo 11 se obliga á transcribir en extracto los artículos del reglamento en que se consignan los derechos del empeñante, por el 14 se prohíbe á los establecimientos reempeñar los efectos recibidos.

Se establece por el artículo 17 la obligación de indemnizar, en caso de pérdida ó extravío de la prenda, apreciando ésta en un 25 por 100 más del tipo de tasación, como precio de la afectión y el abono del doble de la cantidad en que fué tasada, si la pérdida ocurriese por haber empeñado el objeto, ó cualquier otro uso del mismo, sin autorización escrita especial del empeñante.

Según el artículo 18, los establecimientos quedan obligados á asegurar contra incendios, por su cuenta, los objetos empeñados, aplicándose el seguro en primer término á indemnizar á los empeñantes de lo que el valor de los objetos exceda al importe del préstamo é intereses devengados.

Por el artículo 19, se obliga á fijar en la muestra ó anuncio exterior del establecimiento, precisamente, las palabras «Casa de préstamos».

Se establece la inspección para comprobar el exacto cumplimiento de los preceptos reglamentarios, debiendo aquélla llevarse á efecto en visitas periódicas, por un representante de la autoridad gubernativa y un funcionario de la institución benefició ó miembro de la Junta de Beneficencia de la población, que designe la autoridad, entre los que acepten el cargo.

Se obliga á los establecimientos á llevar un libro registro de operaciones sospechosas, cuyos efectos apreciar materia de delito, imponiendo á los dueños de cada uno de las casas el deber de comunicar á las demás los datos de las operaciones expresadas, de terminando que si bien correspondrá exclusivamente á los tribunales proceder al embargo ó incautación de los objetos que constituyan cuerpo de delito, éstos, como los de procedencia dudosa, podrán ser intervenidos desde luego por los funcionarios de vigilancia.

(Continuará)

#### Higiene de la infancia

### LA INSPECCION OCULISTA EN LAS ESCUELAS

Quando se habla del abandono censurable en que se tiene á los niños españoles, son muchos los que contestan con un gesto de bondadosa duda. Es más: nunca falta quien tache al orador de antipatriota, si éste se permite invocar como argumento el ejemplo de otras naciones. Sin embargo, la comparación se impone siempre que de progreso se trata, no para humillación del inferior, si para su estímulo.

Los profesores Truc y Chavernac acaban de publicar un libro sobre la inspección oculista de las escuelas, repleto de enseñanzas: cómo no comparar lo que allí se nos cuenta con el abandono en que aquí está todo lo referente á tan importante cuestión?

El sistema de enseñanza seguido en España no ofrece garantía alguna para la salud del escolar. No se halla intervenido en la proposición debida por el médico, y esto da por resultado que al entregar un padre su hijo á la escuela lo haga ciegamente, confiándolo todo al azar. Ahí no le advertirán, si no aparece algún síndrome morboso, de los visibles hasta á ojos profanos: los matices las apreciaciones delicadas, los pequeños detalles pasarán inadvertidos y la naturaleza del muchacho tomará los rumbos que le venga en gana sin que nadie se preocupe de encarrilarla. En pocas cosas sucede esto con mayor frecuencia que en lo relativo al sentido de la vista, totalmente descuidado por nosotros.

La orientación de las escuelas, su disposición interior, su iluminación nocturna y diurna, la proporción entre las dimensiones del mobiliario y la falta de los escolares, el tipo de letra y claridad de impresión de los libros y examen de cada uno de los alumnos, desde el punto de vista de las deformidades oculares congénitas y de sus lesiones externas, es la misión realizada por los servicios de inspección oculística que actualmente funcionan en Montpellier, Marsella, Lyon, etcétera.

Después de examinados los ojos de cada nuevo discípulo, si no se encuentra ninguna lesión y la agudeza visual es, por lo menos, igual á una en cada ojo se inscriben estos resultados en la ficha sanitaria. Los enfermos y anormales son enviados á las clínicas oftalmológicas, donde son estudiados más detenidamente: hecho lo cual, se manda un aviso á la familia para que se presente á enterarse de los resultados de la exploración, y marcarla los derroteros que debe seguir; con el niño enfermo ó deforme. Luego, los interesados pueden escoger el médico que quieran; los pobres son tratados gratuitamente en la clínica.

### ALMACENES

#### DE

#### Pedro José Esbarranch

Despacho de vinos de todas clases y del especial anís

#### FLOR DE MALLORCA

#### Santo Cristo, 20

### Una velada

Hé aquí el programa de la velada que se celebrará mañana por la noche en la sociedad «Círculo de Juventud Instructiva».

#### Primera parte

- 1.º Apertura por el señor Presidente.
- 2.º Repartición de premios.

#### Segunda parte

- 1.º «Danza Macabra» (Saint-Saëns) por los señores Roig é hijo.
- 2.º Aria por el señor Ferrer.
- 3.º Poesía por el señor García Rover.
- 4.º «Lohengrin» (Wagner) por el cuarteto de los señores Aguiló, Martí, Semoncelli y Roig.
- 5.º «La Agustina de Aragón» poesía de don J. Pomar, por el señor Manera.

#### Tercera parte

- 1.º Pieza á guitarra por el señor Calatayud.
- 2.º Romanza por el Sr. Arram.
- 3.º Poesía de don Miguel Forteza.
- 4.º Samson et Dalila (Saint-Saëns) por el cuarteto de los señores Aguiló, Martí, Semoncelli y Roig.
- 5.º Homenaje á la Virgen del Pilar, poesía de don J. Pomar, por el señor Manera.

Las piezas de canto serán acompañadas por el profesor señor Roig.

### Necrológicas

#### Defunciones

**Día 19.**—Isabel Coll Quetglas, 65 años, casada. Término.—José Mestre Tomás, 5 meses, c. Carmen.—Práxedes Frau Maimó, 26 años, casada, c. Hostalet.—Antonia Vidal Palmer, 78 años, viuda, c. Despuig.

**Día 20.**—Antonio Crespi y Estades, 42 años, término.—Francisca Camps Palerm, 1 año, c. Carmen.

**Día 21.**—Juan Massot Terrasa, 68 años, viudo, c. Misión.—Florentina M.ª Magraner Bisbal, 74 años, término.—Magdalena Femenias Oliver, 79 años, viuda, c. Olmos.—Guillermo Vidal Nicolau, 72 años, c. Cordeleira, casado.—Fernando Bosch y Salvá, 6 años, p. Weyler.

### Boletín Religioso

#### SANTOS DE MAÑANA

Santos Cosme, Damián herms. y Adolfo mrs.

**Oración de Cuarenta Horas**

Concluyen en la Misión dedicadas al feliz tránsito de San Vicente de Paul: Exposición á las siete, á las diez Oficio solemne, cantándose la Misa de Nuestra Señora de Lluç del Mtro. Torres. Al final del Oficio, himno á San Vicente de Paul por el mismo autor; al anochecer Trisagio, himno á San Vicente compuesto por D. Antonio Vicens, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. P. Luis Casas, S. J.

En el Socorro.—Cuarto Domingo.—A las siete y media de la mañana Misa de Comunión para los Cofrades y Cinturados de Nuestra Señora de la Consolación y Correa. Por la tarde, á las seis y media, Rosario, Exposición, sermón, coronilla, procesión y reserva.

En la Merced, los cofrades honrarán á su Santísima Madre con la fiesta de costumbre: A las siete y media Misa de Comunión general; á las diez Tercia cantada por la R. Comunidad y Oficio solemne cantándose la Misa *Veni Captivitatem*, del R. P. Fr. Manuel Sancho, mercedario, y sermón por el R. P. Superior Fr. Francisco Ferrer. A continuación del Oficio se impondrá el Santo Escapulario á cuantas personas deseen ingresar en la Cofradía de la Merced.

En San Jerónimo, fiesta del joven mártir San Rodopeno, cuyas reliquias se conservan en dicha iglesia. A las nueve y media se cantará Tercia, siguiendo la Misa mayor con sermón por el R. P. Jaime Rosselló de los SS. CC.; por la noche continuación de la novena de San Jerónimo.

En San Francisco, función mensual de la V. Orden Tercera: A las siete Misa de Comunión general, y por la tarde, á las seis y media, exposición de S. D. M., rezo de la Sagrada Corona y plática por el R. P. Pablo Paigserver.

En las Reparadoras, por la tarde á las cinco y media, ejercicio mensual de la Asociación de Nuestra Señora del Sagrado Corazón con plática por el R. P. Guillermo Vives, S. J.

En el Cementerio, el cuarto día de novena en sufragio de las almas del Purgatorio: A las cuatro y media Rosario, sermón por el R. D. Pedro Isern, Vrio, de la Vileta, terminando con una parte de Requiem.

**Visita á la Corte de María**

A Nuestra Señora del Socorro en el Socorro. (Altar mayor).

LUNES 28

#### SANTOS

San Wenceslao rey y el beato Simón de Rojas

**Oración de Cuarenta Horas**

Empiezan en San Jerónimo dedicadas á Nuestra Señora del Rosario: Exposición á las siete, á las diez Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad, al anochecer Rosario, continuación de la novena y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En San Miguel, por la tarde, después de los actos de coro, se cantarán

solemnes Completas como preparación para la fiesta de su Titular.

#### Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Misericordia, en Sta. Magdalena.

## Gacetillas

Por el inspector de viveres de la plaza Mayor fué decomisada ayer una partida de pescado que no reunía las debidas condiciones para la venta.

El Alcalde ha impuesto 5 pesetas de multa á un sujeto vecino de la calle de Salas por promover un fuerte escándalo en la vía pública.

Muy animado se ha visto esta mañana el mercado celebrado en la plaza del mismo nombre.

Por el teniente de Alcalde señor Barceló fué impuesta ayer una multa de 50 pesetas al dueño de una tienda de la calle del Sindicato, por tener ocupada con mercancía buena parte de la vía pública, á pesar de las advertencias y amonestaciones que se le habian dirigido.

Mañana por la noche se celebrará una velada musical en la sociedad *Juventud protectora del trabajo*.

Pidanse los verdaderos productos Vichy-Etat en envases de origen. Sal-Vichy-Etat para bebidas en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. *Comprimidos Vichy-Etat* efervescentes y *Pastillas Vichy-Etat* altamente digestivas.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones es el SEROBÍOL. Tiene además la ventaja de ser tolerado aún por los estómagos más delicados.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

## Bursátiles

### BOLSA DE MADRID

#### Cambios del 25.

Interior cantado.	84.70
Interior fin de mes.	84.75
Al próximo.	84.92
5 p.º Amortizable.	101.40
Amortizable nuevo.	90.55
Banco de España.	451.00
Compañía Tabacalera.	400.50
Francos.	11.60
Libras.	28.62
Exterior.	96.65

### VALORES LOCALES

(Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Val)

**Últimas cotizaciones.**

Crédito Balear.	99.25
Fomento Agrícola.	94.00
Ferro-Carril.	97.50
Isleña Marítima.	98.00
Salinera Española.	160.00
Sociedad Alumbrado por Gas.	120.00
La Económica.	15.00
Obligaciones Isleña Marítima.	102.00
Obligaciones Salinera Epla. 6 p.º.	102.00
Obligaciones id. id. 5 p.º.	100.00

### SOCIEDAD ANONIMA DE

## Papeles Abadie

(180-182, Avenida Malakoff, París)

Papeles para cigarrillos de todas clases

en resmas, librillos y bobinas

Riz Abadie del mundo elegante

Alquitrán verdadero Riz Abadie

Jurado.—Hors Concours, Exposición Universal de París 1889.

Gran Premio.—Exposición Universal de París, 1900.

Jurado.—Hors Concours, Exposición internacional de San Luis, 1904.

Gran Premio.—Exposición Universal internacional de Lieja, 1905.

Legión de honor, (por decreto de 28 de Diciembre 1883.)

### de venta en los Estancos

Máquina LA RAPIDA, sistema Girard, para elaborar los cigarrillos habanos en picadura.

### A LOS PADRES

Un profesor muy competente, que reside en un pueblo de esta isla, admitiría á uno ó dos alumnos internos para prepararse de primera enseñanza: Comercio, Bachillerato ó carrera de Maestro. Honorarios muy módicos.—Alimentación abundante y nutritiva.—Educación esmeradísima.

Para informes: D. Miguel Serra, Agencia de Publicidad, calle de la Luz, 21.

### Colegio de San Alonso

bajo la dirección de

D. PEDRO J. GARAU

Calle de Montesión, núm. 8-1.º

#### SECCIONES

- 1.ª Instrucción primaria completa.
- 2.ª Repaso de las asignaturas del Bachiller.
- 3.ª Teneduría, Idiomas y Caligrafía.
- 4.ª Clases nocturnas y Arít.ª práctica para el Comercio.

### Leche condensada

de la Vaguería de LA PUNTA

propiedad de D. Juan Oriol

CERTIFICADO

Laboratorio Químico-Biológico del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma de Mallorca.

Examinada una muestra de Leche condensada procedente de la Vaguería de LA PUNTA ha dado como resultado, estar constituida por una mezcla de leche y azúcar sin que se haya podido demostrar la presencia de sustancia extraña de ninguna clase.

El estado de conservación es perfecta no notándose la presencia de microorganismo en la muestra analizada.

Palma 10 Agosto 1908.—El Director, J. Sampol.—Es copia del original.

# Por telegrafo

## Desde París

(Servicio especial de la GACETA)

### Controversia

París 25 (17.00)

Comunican de Cherburgo que á consecuencia de un incidente ocurrido en la sesión del Consejo general (Diputación provincial), el senador católico M. Gandin de Vilaine ha retado á controversia pública á M. Mahieu, diputado socialista y alcalde de aquella ciudad, ante un auditorio compuesto exclusivamente de obreros.

M. Mahieu ha aceptado el reto.

### Huelga de heladores

París 25 (17.50)

Londres.—A consecuencia del lock-out declarado por los patronos hiladores del Lancashire, están parados más de 50 millones de husos que representa, para los obreros, una pérdida de 5 millones de libras esterlinas por semana.

La federación de obreros hiladores cuenta con una reserva de 2 millones y medio de libras y la de cardadores con un millón.

El algodón hilado ha subido de precio 5 centésimas, y el bruto ha bajado un octavo.

Martin.

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

### Los Rull

Barcelona 25 (20.00)

El director de la cárcel ha dado la salida á Hermenegildo Rull y á su padre José para el presidio de Valencia, y á la madre para el de Alcalá.

### Sumario que se concluye

Barcelona 25 (20.00)

El Sr. Pasquin ha manifestado que el sumario instruido por la bomba del vapor *Golondrina* toca á su término.

Aun cuando instruido por un juez militar, el sumario pasará á la jurisdicción civil.

### Inundaciones

Barcelona 25 (20.00)

Telegrafían de Manresa que se ha desbordado el Cardoner.

De Cornellé avisan que el Llobregat ha empezado á inundar los huertos vecinos.

### Ladrones

Barcelona 25 (20.00)

Esta noche, cuatro guardias urbanos convenientemente apostados en un bosque de Vallcarca han capturado á un sujeto que se presentaba á recoger 6.000 duros exhibidos por anónimo al dueño de la finca.

Los urbanos han tenido que aguardar dos horas sufriendo la lluvia torrencial.

—La policía ha recibido encargo de buscar á un tal José Adolfo Muller autor de una estafa de 60.000 marcos al Banco Aleman de Buenos Aires.

### La huelga de carreteros

Barcelona 25 (20.00)

El patrono Sr. Aixelá accede á aceptar el fallo de un tribunal arbitral compuesto de personas ajenas al oficio.

En la misma disposición están los obreros.

### La canonización de B. Oriol

Barcelona 26 (20.00)

En la iglesia del Pino se ha celebrado á puerta cerrada el reconocimiento y revisión del sepulcro de B. José Oriol.

Lo ha efectuado el Ilmo. Dr. Benjamín Miñana, Rector del Colegio Español de Roma, delegado expresamente para el acto.

Buxareu.

## Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

### Política

El señor Maura

Madrid 25 (25.15)

El presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, llegó á Reinosa.

Desde este punto siguió su viaje á Corconte, á donde va para recoger á su esposa, que se encuentra allí.

### Nombramiento

Madrid 25 (23.15)

El señor Martínez Pardo ha sido nombrado director de Registros.

Para ocupar el cargo de fiscal del Tribunal de cuentas se ha designado al Sr. Quejana.

Además, el señor González

Rothwos ha sido nombrado comisario regio de las compañías de seguros.

El viaje del Mokri.—¿Tiene importancia política?

Madrid 25 (23.15).

Telegramas recibidos de Sevilla comunican que el Mokri llegó á aquella capital.

Permaneció en ella algunas horas, paseando por la población y visitando varias tiendas, donde hizo compras.

Después salió para Madrid.

Concédese mucha importancia política al viaje del Mokri.

Este, en cambio, niega la tenga.

## De San Sebastián

Almuerzo comentado

Madrid 25 (23.15).

San Sebastián.—El Rey invitó á almorzar al Ministro de Estado y á los Embajadores de Francia y Alemania.

Este almuerzo ha sido objeto de muchos comentarios.

Créese que durante él se trató de la cuestión de Marruecos.

### Visita.—Próximo viaje

Madrid 25 (23.50)

San Sebastián.—Los Reyes don Alfonso y doña Victoria visitaron la granja denominada «Pais del oro».

Mañana emprenderán su anunciado viaje al extranjero, conforme al itinerario que oportunamente telegrafíe.

Saldrán á las 9.50.

## Del Extranjero

El cólera se propaga

Madrid 25 (23.15)

Munich.—En esta ciudad se ha declarado el morbo, á pesar de cuantas medidas se haría toma do para impedirlo.

Se ha registrado el fallecimiento de uno de los atacados.

El aeroplano Wright

Madrid 25 (23.15)

Paris.—El aeronauta Mr. Wright ha recorrido en su nueva máquina voladora la distancia de 39 kilómetros, no alcanzada todavía por ningun aeroplano.

El éxito es franco é indiscutible.

## Noticias varias

Entierro de Sarasate

Madrid 25 (23.15).

Pamplona.—Ha tenido ya lugar el entierro del genial violinista Pablo Sarasate, resultando una manifestación de duelo imponente, inmensa.

En ella han sintetizado los habitantes de esta ciudad el gran afecto y admiración que profesaban al gran artista.

Asistió la población entera y los establecimientos de Comercio cerraron sus puertas en señal de luto.

El domingo tendrán lugar los funerales, que prometen también resultar solemnísimos.

### La corona de los solidarios

Madrid 25 (23.15)

Los diputados solidarios han llevado al domicilio del señor Salmerón la corona que dedican al que fué su jefe en el Parlamento.

Con ella llevaron también la corona dedicada á Salmerón por el Ayuntamiento de la ciudad condal.

El traslado de dichas coronas se efectuó en una carroza de lujo.

### Medidas contra el cólera

Madrid 25 (23.15).

Se ha reunido el Consejo de Sanidad.

Ha acordado tomar enérgicas medidas para evitar la intrusión del cólera.

La reunión duró largo tiempo.

Al cerrar esta edición no hemos recibido todavía, á causa de funcionar la línea con retraso, la serie de «Últimos Telegramas».

**ISLEÑA MARÍTIMA**

**Compañía Mallorquina de VAPORES**

El acreditado vapor **BELLVER**

Saldrá de este puerto para el de **Marsella**

el jueves 1.º del octubre á medio día.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Despacho calle de Palacio, 26.

Palma 20 de Septiembre de 1908.

El N.º Director, Sebastián Simó

Los médicos que recetan el SEROBÍOL consiguen mejores éxitos que con ningún otro reconstituyente.

# PAPEL PARA CAJONES DE HIGOS

Se vende en la librería de AMENEGAL Y MUNTANER, Conquistador, 80 y Cadena, 2.—Palma.—y en las Sucursales de Inca y Manacor á los precios siguientes:

AMASADO DE 11 K.	Lbs		
	Fin.	Medio	Borbotón
Por 1000 Cajones de 1 arroba	10'00	22'00	24'50
» 500 id. de 1 id.	5'50	12'00	13'25
» 100 id. de 1 id.	1'50	3'00	3'30
» 1000 id. de 1/2 id.	7'00	17'00	19'50
» 500 id. de 1/2 id.	4'00	9'50	10'75
» 100 id. de 1/2 id.	1'00	2'50	2'80
» 1000 id. de 1/4 id.	5'50	15'50	17'50
» 500 id. de 1/4 id.	3'00	8'50	9'50
» 100 id. de 1/4 id.	0'90	2'25	2'50

SATINADO DE 14 K.	Lbs		
	Fin.	Medio	Borbotón
Por 1000 Cajones de 1 arroba	18'00	25'00	27'50
» 500 id. de 1 id.	7'00	13'50	14'75
» 100 id. de 1 id.	1'50	3'50	3'80
» 1000 id. de 1/2 id.	9'50	19'50	22'00
» 500 id. de 1/2 id.	6'00	11'50	12'75
» 100 id. de 1/2 id.	1'50	3'00	3'30
» 1000 id. de 1/4 id.	7'00	17'00	19'00
» 500 id. de 1/4 id.	4'00	9'50	10'50
» 100 id. de 1/4 id.	1'00	2'50	2'75

## Últimas noticias

### Precauciones contra el cólera

### Hablando con el Gobernador

Esta mañana hemos hablado con el Gobernador civil respecto á sus propósitos encaminados á evitar el contagio de la terrible enfermedad cólerica, que tantos estragos está causando en el extranjero y principalmente en Rusia.

El Gobernador nos ha manifestado que él sólo quiere que se cumplan las disposiciones vigentes. Para ello—nos ha añadido—ditaré algunas circulares.

Después de mi viaje á Mahón—nos ha agregado,—tal vez vaya á Ibiza y á las estaciones sanitarias de esta isla, con el fin de saber si verdaderamente poseen los aparatos que marca la ley.

Nada más puedo yo



**Precauciones contra el cólera**

Ayer tarde salió para Mahón el Gobernador civil, acompañado del primer inspector de policía de Palma, al objeto de inspeccionar el Lazareto de aquel puerto.

La Junta provincial de Sanidad acordó el sábado nombrar una ponencia formada por los señores Rosselló, Ribas, Director de Sanidad Militar, Bosch y Munar para que en unión de la Comisión Permanente que componen los señores Berga, Rover (D. J.), Roselló y Gómez, y Losada formulen un dictamen de las medidas que deben ponerse en planta para evitar la posible importación del cólera a estas islas.

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama del Ministro de la Gobernación participándole que había interesado de los ministros de Hacienda y Marina, que recomiendan a las autoridades marítimas, fuerza de carabineros y resguardo de la tabacalera, que cooperen a las medidas sanitarias para la vigilancia de las costas y puertos; añadiendo que los semáforos, podrán vigilar también los buques que comunican con otros y regresarán luego al puerto. Al mismo tiempo les encarga que obre de acuerdo con dichas autoridades y funcionarios.

**El Archiduque de Austria**

Esta mañana ha llegado a Palma, a bordo del vapor correo de Barcelona, el Archiduque Luis Salvador de Austria, acompañado de su secretario, Sr. Vives, de Deyá, y de la familia de éste.

El Archiduque no había estado en esta isla desde hace once años. Durante este largo intervalo ha residido cinco años en Grecia y el resto en Praga (Austria) y en Alejandría, donde ha adquirido grandes propiedades.

Es muy probable que pase una temporada en sus posesiones de Valdemosa.

**Junta de Instrucción pública**

El sábado por la noche se reunió la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Se nos ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

Se dió lectura al acta de la sesión, anterior que fué aprobada.

Se acordó que pase a informe del señor Inspector, la instancia del Maestro de la escuela pública de niños de Santa Eulalia, informada favorablemente por la Junta Local, pidiendo aumento de sueldo.

Se acordó mostrarse de acuerdo con el dictamen emitido por la Junta Local de Palma, contrario a la petición de los maestros del segundo distrito escolar de esta ciudad pidiendo aumento de sueldo.

Se acordó elevar con informe favorable, al Rectorado de Barcelona, una instancia de la Maestra de la Indioterapia, en súplica de que se emiende una letra en su segundo apellido de los títulos, administrativos expedido a su favor.

Se enteró de que don Pedro Juan Horrach, ha tomado posesión, interinamente, de la Escuela Superior de niños de Manacor, y de que don Miguel Homar se ha encargado interinamente de la escuela pública de niños de Deyá.

Se acordó haber visto con agrado el acuerdo de la Junta local de San Antonio, por el que acordó remunerar con una medalla de plata al Maestro de la escuela pública de dicha localidad por sus trabajos de organización de la fiesta escolar celebrada últimamente.

Y se levantó la sesión.

**DE SPORT**

**Carreras a pié**

Desde hace largo tiempo venía hablando de un match a pié entre los conocidos corredores mallorquines Sará, del *Plá de na Tesa*, y Fonoy, de Alaró.

El match quedó convenido para ayer tarde y se celebró en terrenos de *Son Mascaró*, situados en las inmediaciones de la estación del ferrocarril de Santa Eugenia.

Las carreras se vieron animadísimas. Acudieron multitud de países de muchos pueblos, en trenes y en carros y carretones los demás. Entre los asistentes se habían cruzado muchas é importantes apuestas.

Fonoy resultó vencedor de la carrera, ganando al *Sará* de unos metros. El match fué reñidísimo.

El vencedor recibió una gran ovación y prolongada ovación por parte del número importante de alaroneses que habían asistido. *Fonoy*, precedido de una banda de música, fué paseado en triunfo por todo el pueblo de Santa Eugenia.

POLINS.

**Del mar**

A las primeras horas de la tarde de ayer llegó procedente de Ibiza y Valencia el vapor correo «Isleño».

—A hora de itinerario salió el vapor correo «Isla de Menorca», dirigiéndose a Mahón.

—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor «Lulio», habiendo sido portador de la correspondencia, pasaje y variada carga.

**Boletín Religioso**

SANTOS DE MAÑANA

La Dedicación de San Miguel Arcángel

Oración de Cuarenta Horas

Continúan en San Jerónimo dedicadas a Nuestra Señora del Rosario: Exposición a las siete; a las diez Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad, al anochecer Rosario, último día de novena, sermón y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Miguel, fiesta en honra del Santo Arcángel su Titular: A las diez Tercia y Misa mayor solemne, con sermón por el Rdo. P. Francisco Ferrer, Superior de los Mercedarios; al anochecer, después de los actos de coro, se dará fin al novenario.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de Bellver, en Montesión.

**Gacetillas**

D. Antonic Villalonga Sampol ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de Registro de veinte pertenencias de mineral lignito con el título de *La Concepción*, sitas en el paraje nombrado *Santiani*, propiedad de D. Tomás Fortuñer, del término municipal de Campanet.

Muy animado se vió anoche el paseo del Borne, en el que tocó escogidas piezas la *Banda Mallorca*.

Dice el *Diario de Ibiza*:

«Como ya hemos dicho antes de ahora, la cosecha de almendras ha sido este año buena, abundante; pero a pesar de ello los agricultores y propietarios que no se dieron prisa en vender dicho fruto muestran hoy poco satisfechos, por haberse iniciado notable baja en el mismo.»

Al pueblo de Lluchmayor corresponde empezar sus fiestas el martes 29 del corriente continuándolas todos los domingos hasta el 18 de Octubre, que será la última.

Anoche, en la calle de los Olmos, se promovió una disputa entre dos vigilantes particulares, uno de los cuales, según noticias, se hallaba alcoholizado.

Intervino en la contienda el sereno del barrio, quien hizo comparecer aquéllos en la Casa de la Villa.

La guardia municipal ha denunciado a cuatro individuos sobre quienes recaen sospechas de que sean los autores de la sustracción de 25 pesetas cometido en una casa de la calle de la Misión.

Por el inspector de la plaza Mayor fueron decomisados ayer varios cestos de fruta que no reunían las debidas condiciones para la venta.

Mañana celebrará sesión la Comisión provincial.

La policía ha puesto á disposición del juzgado a un individuo que había maltratado á un hijo suyo, produciéndole varias contusiones.

Los Señores Médicos y el público de ben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para manantiales Vichy-Hópital, estómago Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-Etat de los producen maravillosos resultados.

No hay debilidad, convalescencia ni raquitismo que resista al SEROBIO.

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las Pastillas de Sureda y Literas—Brossa, 9-Palma.

**Leche condensada de la Vaquería de LA PUNTA**

propiedad de D. Juan Orlandi  
**CERTIFICADO**

Laboratorio Químico-Biológico del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma de Mallorca.

Examinada una muestra de Leche condensada procedente de la Vaquería de LA PUNTA ha dado como resultado, estar constituida por una mezcla de leche y azúcar sin que se haya podido demostrar la presencia de sustancia extraña de ninguna clase.

El estado de conservación es perfecta no notándose la presencia de microorganismo en la muestra analizada.

Palma 10 Agosto 1908.—El Director, J. Sampol.—Es copia del original.

**FÁBRICA DE ANISADOS Y LICORES**

— (DE)—

**PEDRO JOSÉ ESBARRACH**

Despacho, Calle del Santo Cristo núm. 1

Destilería del especial triple anís **FLOR DE MALLORCA** y del Estomacal VERDAD.

Pídanse en todas las buenas tiendas de Ultramarinos, Confiterías y Cafés.

**POR TELÉGRAFO**

**Desde Paris**

(Servicio especial de la GACETA)

**Las escuelas neutras**

Paris 27 (17'00)

El obispo de Montpellier, Mons. Cabrieves, predicando en la Catedral, ha anatematizado en las escuelas neutras y ha declarado que á los católicos les está formalmente prohibido envíen sus hijos á ellas.

La misma declaración ha formulado el obispo de Nancy. Mons. Turinaz.

La actitud de estos prelados, conforme en absoluto con la de todos los demás, débese al proyecto del Gobierno de prohibir en nombre de la libertad las escuelas libres (que son católicas) y establecer la escuela neutra, única y obligatoria.

Martin.

**Desde Barcelona**

(De nuestro corresponsal especial)

**Los Rull**

Barcelona 27 (22'00).

Ayer salieron para el presidio de Valencia José Rull y su hijo Hermenegildo. Su madre partió para Alcalá.

**Huelga de carreteros**

Barcelona 27 (22'00)

El tribunal de la huelga de casa Aixelá ha propuesto que todos los huelguistas vuelvan al trabajo, y que los tres cuyo despido fué causa del conflicto, sean colocados en otras casas, abonándose el señor Aixelá el jornal hasta que estén colocados.

La proposición ha sido aceptada por patronos y obreros.

**El Sr. Ossorio**

Barcelona 28 (1'00)

Un diario recoge el rumor de que el Gobernador civil, Sr. Ossorio, actualmente en la corte, será nombrado gobernador de Madrid.

Buxareu

**Desde Madrid**

(De nuestro corresponsal especial)

**Los Reyes en Paris**

**A misa.—Aclamaciones**

Madrid 28 (1'45)

Paris.—A las once de la mañana los Reyes de España salieron del hotel con objeto de oír misa.

A la puerta del hotel les aguardaba un numeroso público, el que les aclamó entusiastamente.

Los Reyes subieron á un automóvil y en él se trasladaron á la iglesia de San Roque, donde oyeron misa.

Al salir del templo, un gran gentío tambien les aguardaba, y nuevamente fueron objeto de delirantes ovaciones.

**El Rey en el Elíseo**

Madrid 28 (1'45)

Paris.—El Rey estuvo en el Elíseo.

Fué recibido con los correspondientes honores.

El presidente, Mr. Fallières, le tributó una efusiva y cariñosa acogida.

La conferencia que el Rey y Mr. Fallières sostuvieron duró cuarenta y cinco minutos.

Más tarde el Presidente devolvió la visita al Monarca, visitándole en el hotel en que se hospedaba.

**Almuerzo.—Paseo**

Madrid 28 (1'45)

Paris.—Los Reyes almorzaron en la Embajada española.

Luego el Rey pasó en automóvil por los principales sitios de Paris.

Le acompañaron el presidente del Consejo de Ministros, Mr. Clemenceau, Mr. Pichón y el señor Allendesazalar.

**A Munich**

Madrid 28 (1'45)

Paris.—Los Reyes han abandonado esta capital.

Se dirigen á Munich.

Se les ha tributado una cariñosa despedida.

**Marruecos**

**Tropas á Rabat.—Temores**

Madrid 28 (1'45)

Noticias recibidas de Tánger dan cuenta de que en breve saldrá de Fez una mehallá compuesta de 2.000 hombres para guarnecer Rabat.

El motivo de este movimiento

de fuerzas es el temor que se abraiga de una rebelión en favor de Mohamed.

**Agente consular**

Madrid 28 (1'45)

Tánger.—Ha salido para Fez el intérprete del consulado español, quien marcha á aquella ciudad para hacerse cargo de la agencia consular de España.

**Aniversario de la revolución de Septiembre**

**Una gira**

Madrid 28 (1'45)

Los republicanos han conmemorado con una gira en la Moncloa el aniversario de la Revolución de Septiembre.

Las personas que asistieron al acto ascendían, según se calcula, á un millar.

No ocurrió ningún incidente.

**Otros actos**

Madrid 28 (1'45)

Los elementos radicales tratan de realizar mañana una manifestación conmemorativa de este aniversario.

En algunas provincias se trata tambien de conmemorar el aniversario de la revolución septembrina.

**Funerales de Sarasate**

**Acto solemne.—La presidencia**

Madrid 28 (1'45)

Pamplona.—Se han celebrado en la Catedral los funerales en sufragio de Sarasate.

Ha resultado un acto imponente y grandioso.

En la Catedral se ha congregado una concurrencia extraordinaria y ha presidido los funerales el gobernador de Madrid Sr. Marqués del Vadillo al que acompañan todas las autoridades locales.

**La misa.—Respuestas**

Madrid 28 (1'45)

Pamplona.—Se ha cantado la misa del Maestro Eslava que ha obtenido una interpretación esmeradísima.

El Orfeón de la Sociedad de conciertos cantó los responsos.

La catedral cabe decir que estaba deslumbradora, patentizándose una vez más el gran cariño que aquí se profesaba al insigne Sarasate.

**Noticias varias**

Medidas contra el cólera.—¡Qué haya higiene!

Madrid 28 (1'45)

Siguen tomándose enérgicas medidas para evitar la intrusión del cólera.

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha dirigido un telegrama á los Obispos recomendándoles hagan propaganda para conseguir que la higiene reine en los pueblos de sus respectivas diócesis.

**Para las minorías**

Madrid 28 (1'45)

El asunto de las senadurías viticias es el tema de muchas conversaciones en los círculos políticos.

Se afirma que, según informes semificiales, el jefe del Gobierno Sr. Maura, reservará para las minorías las mismas senadurías que quedaron vacantes por fallecimiento de individuos pertenecientes á las oposiciones.

Nueva plaza de toros.—Torero herido.

Madrid 28 (1'45)

En la Ciudad Lineal se ha inaugurado una plaza de toros.

En la lidia tomó parte el banderillero «Morenito», quien fué cogido por el toro, el que le infirió tres cornadas.

Una de las heridas recibidas por el «Morenito» es de quince centímetros, y le interesa el escroto.

El estado de este banderillero es muy grave.

**Los hijos de los Reyes**

Madrid 28 (1'45)

Procedentes de San Sebastián, llegaron el Principito de Asturias y el tantito Jaime.

En la estación les recibieron la Infanta Isabel, los ministros, las autoridades y algunos políticos.

Se les tributaron los correspondientes honores.

El Subsecretario de Gobernación—Percance.

Madrid 28 (1'45)

El Subsecretario de Gobernación dirigiase en automóvil al es-

tablecimiento para jóvenes reclusos que se esta construyendo, sito en la carretera de Carabanchel.

Durante el viaje ocurrió un percance: volcó el vehiculo sufriendo el Subsecretario algunas erosiones en la cara.

**Ultimos telegramas**

El Congreso mariano.—Segunda sesión.—El Cardenal Aguirre.

Madrid 27 (9'55)

Zaragoza.—Se ha celebrado la segunda sesión del Congreso mariano.

La presidió su eminencia el cardenal Aguirre, asistiendo todos los prelados que se encuentran en esta.

Leyéronse varias de las memorias presentadas y se eligieron las secciones.

Después se dió cuenta de multitud de adhesiones recibidas.

El acto revistió gran solemnidad.

Terminada la sesión del Congreso, el cardenal visitó la exposición.

Juegos Florales.—Discurso de Grandmontagne.

Madrid 28 (9'55).

Valladolid.—Hoy tendrá lugar la solemne fiesta de los Juegos Florales.

Está encargado del discurso, como mantenedor, el conocido escritor señor Grandmontagne.

El acto promete ser muy lucido.

**Intoxicados**

Madrid 28 (9'55).

Comunican de Huelva que han sido auxiliadas en aquella ciudad 93 personas que prestan síntomas de intoxicación á causa de haber tomado leche adulterada.

Algunos de los intoxicados se encuentran en estado grave.

**Visita al Papa**

Madrid 28 (9'55)

Roma.—Una nutridísima manifestación compuesta de católicos de distintas naciones, llevando un centenar de banderas, fueron al Vaticano para visitar á S. S. Pio X.

El Papa les dirigió afectuosas frases.

Los reunidos aclamaron con entusiasmo al Pontífice.

La nota de Marruecos.—Contestación cordial.

Madrid 28 (9'55)

Roma.—Ha sido entregada á los representantes de España y Francia la contestación á la Nota sobre Marruecos.

Está concebida en términos cordialísimos.

El Mokri.—Las fiestas del Ramadan.

Madrid 28 (9'55)

Dicen de Paris que ha llegado á aquella capital el Mokri.

Ceuta.—Se ha celebrado con salvas de artillería el comienzo Ramadan.

Asegúrase que el nuevo sultan Muley Hafid, vendrá á esta, hospedándose en la casa del periodista inglés Mr. Harris.

ORTIZ.

**Últimas noticias El Gobernador en Mahón**

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil un telegrama de Mahón dando cuenta de la llegada á aquella ciudad del Gobernador civil de esta provincia.

A las ocho, y en una lancha á vapor, se ha trasladado el Sr. de Irazabal al Lazareto, con el fin de inspeccionarlo.

**Robos importantes en Llorito**

La Benemérita del puesto de Sineu participa hoy al Gobierno civil que, habiendo tenido conocimiento de que en el lugar de Llorito se había cometido un robo, se trasladó á dicho punto habiendo resultado lo siguiente: De la casa núm. 6 de la calle Mayor, en la que habita Juan Jaime Costa, se se habían llevado tres billetes de cien pesetas, uno de cincuenta, cuatro de 25, una moneda de 25 pesetas de oro, 25 duros en plata, 10 botones de oro llamados de agujero, 14 pequeños, 28 con piedras, cuatro palmos de cordoncillo con una cruz, una aguja en forma de medallón, un anillo, todo de oro y 3 palmos de cadencia de plata con una cruz de oro.

La esposa del Costa, al regresar del campo, encontró la puerta de su casa abierta.

El vecino Miguel Jaime, habitante en la calle del Capitán, número, 6 manifestó que su esposa, al regresar del campo, encontró también la puerta, abierta, notando que le faltaban una porción de efectos análogos á los anteriores.

Juan Fontiroig Jaime habitante en la calle de la Cruz, también no tó á faltar varios objetos.

Francisca Sastre Vanrell (calle de Sineu, número 4) se encontró con la puerta abierta y con la llave de la cómoda, que tenía escondida, puesta en la cerradura, notando la falta de una porción de ropas y alhajas.

# ALMACENES MATONS CAN JUANET

Grandes rebajas en todos los artículos para Señora y Caballero

Jaime II, 39 al 47 y San Bartolomé, 24 al 28

## Magnesia de GRANET-TERRASA

El citrado granular efervescente preparado por el farmacéutico B. Terrasa, es el mejor **refresco** de todos los conocidos, aromatizado al anís, fresa y limón. Véndese a 0'75 pesetas frasco, o'05 de los 100 gramos y o'20 id los 30 gramos.

Ventas al por mayor—**Centro Farmacéutico** y en casa del sutor **Farmacia Terrasa** (sucesor de Obrador) **Fideos 12**—Ventas al detall—En las **FARMACIAS Y DROGUERIAS**

### TE LIPTON

EL MEJOR DEL MUNDO

TE LIPTON el más fino que la tierra produce **proveedor de varios Soberanos Y POR MANDATO DE LOS REYES DE INGLATERRA**

El TE es la bebida que reúne más excelentes cualidades tónicas y por lo tanto debe desterrarse el falso concepto que el vulgo le tiene formado, de ser solo curativo para resfriados, el TE por sus cualidades tónicas es el mejor digestivo.

En Inglaterra, donde tanto procuran por el buen régimen de salud además de tomado despues de las comidas como á digestivo, lo toman mezclado con leche para desayuno, y por la tarde, con pasteles, como á merienda, por considerar á dicha aromática y tónica hierba tan indispensable al alimento como el pan y la carne.

Si queréis hacer buenas digestiones y gozar de buena salud tomad siempre el TE LIPTON, reconocido en el mundo comercial por el Rey de los Tés. El TE LIPTON es la bebida predilecta en las reuniones de los príncipes y de los aristócratas en todo el mundo.

En la mayoría de Hoteles y cafés de primer orden, se sirve el TE LIPTON.

De venta: En los principales Torrefates, Colmados, Droguerías y Ultramarinos de España.

Agentes generales para España: Plans y Prats—Barcelona L. C. En Baleares: **M. Serra Bennasar—Palma**

### BOCA

Tendrá la **BOCA** sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

### Mentholina

que prepara el **Dr. Andreu**. En su uso blanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la inflamación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras, Palma de Mallorca.

## LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19

Obras ultimamente recibidas

**Graduale de Témpe et de Sanctis**. Preciosa edición en cuadernada. Dimensiones 25 x 16 y medio c. m. y grueso solamente 4 c. m. 11 tetragrama tiene 11 mm.

**Sermones** por D. Antolin Lopez Pelaez.

**La Práctica del Púlpito** por Meyenberg trad. del P. Ruiz Amado.

**El Educador Apóstol** por Guibert.

**Las Religiosas según la disciplina vigente** por el P. Ferreres S. J.

**Luz del Alma** por Sarda y Salvany.

**Después de la hora nona** por Monlacer trad. del Sr. Costa y Llobera Pbro.

**El Libro de la Esposa** por Combes.

**El Libro del Ama de Casa** por Combes.

**San Juan Bautista** por Riqué.

**La Vida Espiritual—Suma teológica** por Meynard, O. P.

LIBROS DE TEXTO DEL SEMINARIO—OBRAS LITÚRGICAS

OBJETOS DE DIBUJO

19 BROSSA 19

## LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes

**Dosseldorf (ALEMANIA)**

**SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES**

Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del Extranjera.

Agencia Principal para la Isla de Mallorca

• **Don M. Serra Bennasar.—Luz, 21—Palma**

### REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es fets y per doná bons colós y molta de gana a n'el infants malaltissos.

Gallidica Sureda.—Sense moléstia, fa desapareixe es ralls, uys de poll y ses demás dureses d'es peus.

Pastillas Sureda.—Curan de rel se tossina, mantenan fresca se boca, agradable s'alé y evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs.

Sense plagues, baris, ni cap llejura, quedan ses senyoretas que se rentan cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es Bragués més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben á sa POTEQARÍA den SUREDA y LLITERAS.

**Costa d'en Brossa núm. 9**

PALMA DE MALLORCA

Tip-Litografía de Amengual y Muntaner.

## Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipo-litografía de AMENGUAL y MUNTANER, Calera, 2 y Conquistador, 30. Sucursales en Inca y Manacor

### Nuestras comunicaciones

**Ferrocarriles de Mallorca**

Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15; para Felanitx, á 7'40, 14'08 y 18'15; para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y 18'15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2'30, 6'30 y 17'15; para Felanitx y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40, 12'15 y 17.  
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55, 12 y 17'25.

**Vapores correos**

**SALIDAS**  
Domingos á las 14 para Barcelona (via Alondria) y á las 18'30 para Mahón.  
Lunes á las 18'30 para Ibiza y á las 18'30 para Barcelona.  
Martes á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 14 para Mahón (via Alondria).  
Miércoles á las 18'30 para Barcelona y á las 18'30 para Mahón (via Barcelona).  
Jueves á las 18'30 para Barcelona.  
Viernes á las 12 para Ibiza y Valencia.  
Sábados á las 18'30 para Barcelona.  
Todos los días para el Interior de la Isla á las 14.  
**LLEGADAS**  
Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia.  
Lunes á las 7 de Barcelona y á las 9'30 de Mahón (via Alondria).  
Martes á las 7 de Barcelona.  
Miércoles á las 7 de Ibiza y á las 9'30 de Barcelona (via Alondria).

Jueves á las 10 de Ibiza y Alicante.  
Viernes á las 7 de Barcelona y á las 7 de Mahón (via Barcelona).  
Sábados á las 7 de Barcelona y á las 7 de Mahón.

Todos los días del Interior de la Isla á las 9'30.

**SERVICIOS CON EL EXTRANJERO**

Martes á las 17 para Argel

Jueves á las 7 de Argel

**Diligencias correos**

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Pelaires, 98.	2 tde.	7 mna.
S'Arroco.			7
Capdellá.	Santaella		8
Calviá.	Santaella		8
Esporas.	p. del Olivar		9
Establiments			9
Estallenchs.			9
Bañalbufar.			9
Puigpenti.			9
Valldemosa, S. Miguel, 84			9
Doyá.			9
Sóller.	S. Miguel, 80		9
Buñola.			9
Lluchmayor, Banlo, 6			9
Santañy.			9
Campos.			9
Sansellans.	p. San Antonio		9
Sta. Eugenia.			9
Felanitx.	Mercadal, 18		8
Algaida.			8
Montiró.			8
Porriera.			9

### Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Sbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **REINA M. CRISTINA**

Directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Cos tarrife y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**

El día 26 de Sbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia**

El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 12 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **BUENOS AIRES**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**

El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor

**I. DE LUZON**

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumbatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**

El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor

**M. L. VILLAVEVERDE**

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**

El 25 de Sbre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **S. FRANCISCO SAN FRANCISCO**

para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

### INTERESA

a los que se asuntan

El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

¡NO CONFUNDIRSE!

SOLEDAD NÚM. 18, (CARPINTERÍA)

### Contabilidad

y correspondencia mercantil  
Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.

También se encarga de copiar toda clase de documentos.  
Informes: «Agencia de Publicidad», —Luz, 21.

## Vapores Directos de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cádiz

**Línea del Brasil-Plata**

Salidas fijas mensuales para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 12 de octubre, el vapor español de 7.500 toneladas

**CADIZ**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplios departamentos, sierviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

## Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica

**Línea de las Antillas**

Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y New-Orleans, con escalas en Puerto Rico, Ponce, Santo Domingo, saldrá de este puerto directamente el 9 de Oc ubre el magnífico vapor

### MIQUEL GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía:

Sres. Martínez y Planas

**SAN JUAN. 20—PALMA**

### DESCONFIAR DE IMITACIONES

El citrado de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

El citrado de Magnesia Bishop es un líquido efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.

En Farmacias. — Desconfiar de imitaciones

**MAGNESIA DE BISHOP**

## SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE OCTUBRE DE 1908

**Línea directa para el Río de la Plata**  
Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

### PLATA

admitiendo carga y pasaje.  
**Línea para el Brasil**  
Saldrá de Barcelona el día 17 de Octubre para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

### ITALIE

admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

### AUTOMOVIL

de 14-10 H. P., se vende; es una buena ocasión.  
Dirigirse á C. Martorell, Pórticos de Xifré, 10-Barcelona.

Colligite fragmenta.

Requiere sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel estanco para el sostenimiento de unos púlpitos destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputxas, 4 entré, Barcelona.

### Importante

Para anuncios en este periódico, dirigirse á M. Serra Bennasar.—Luz 21—Palma.

### PRONTITUD

reserva y Economía

Se facilitan capitales á préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arreglo y cobro de censos y alquileres.

Razón: «Agencia de Publicidad».—Luz, 21.

### CHALET

Se desea alquilar una situada en Son Anglada que reúne todas las comodidades apetecibles, incluso jardín, cochera y agua en abundancia.  
Informarán: Panadería de Santa Eulalia núm. 8.